

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I | San José, C. R., martes 1º de octubre de 1912 | Núm. 219

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos.
Servicio a toda hora.
Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.
Se advierte que no está en el trust de funerarias.

SASTRERIA de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

Cuchillería de Gaspar Salvador

Surtido completo de cortaplumas, tijeras, navajas de afeitar, asentadores, máquinas para cortar pelo, cuchillos de cocina y carnicería, piedras de afilar y un gran surtido de cubiertos de Alpaca Krupp.
Frente a la Plaza de Artillería. — Apartado 440
TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA

De Puntarenas Retraso en el Juzgado del Crimen. --- Los reos sufren hambre

Los reos de la cárcel pública de esta ciudad están padeciendo de hambre, pues es imposible que con treinta céntimos que se les dan diarios puedan alimentarse, dado el precio que hoy tienen los artículos de primera necesidad.

Entendemos que no hay ley que permita hacer sufrir hambre a los presuntos reos, como está sucediendo en la cárcel; esto es una barbaridad inculcable y una vergüenza para la nación, pues es un deber del Gobierno el cuidar de la vida de los prisioneros.

Lo expuesto es la expresión de la queja de los que por desgracia se encuentran privados de su libertad.

La lentitud de los procedimientos de las autoridades es otra calamidad que está azotando a los reos, especialmente el Juzgado del Crimen, cuyo despacho no levanta ni las sumarias que son de su competencia, dando por resultado que la alcaldía tiene un excesivo trabajo, porque tiene que cargar con los negocios de su competencia y con el sinnúmero de sumarias que le empacquetan del Juzgado, con lo cual son las víctimas los reos presos. Hay reos que tienen ocho y diez y once meses de estar privados de su libertad y no han sido sentenciados. Si fueran condenados o absueltos prontamente, sería para ellos menos penosa su estadía en la cárcel y menos hambres pasarían, y no se nos venga a decir que el Juzgado no puede ser bien desempeñado por un solo Juez, porque don Juan Manuel Rodríguez, recibió el Juzgado del Crimen con un retraso enorme y lo puso al día feneciendo las causas nuevas durante su tiempo, y puso su despacho al extremo de que en dos horas diarias despachaba su oficina y entregó ésta con sólo 47 causas en tramitación.

Damos traslado a quien corresponda para que se compadezca de los desgraciados que están en la cárcel y evite que el hambre haga sus víctimas.

En la cárcel hay un español que está muy mal y será víctima del hambre; damos traslado a la Colonia Española.

Hay un súbdito inglés, damos traslado al Cónsul Inglés, ya que no hay beneficencia británica.

Hay un chileno; damos traslado a su cónsul.

Hay muchos nicaragienses, damos traslado al Encargado de Negocios de Nicaragua, y en cuanto a los hijos del país damos traslado a la sociedad en general y a la Corte Suprema de Justicia, a ver si se alivia la miseria y el hambre de que padecen los reos y se les administre justicia prontamente.

CORRESPONSAL AD HOC.

Se vende una casa

de bahareque, propia para una familia no muy numerosa. Tiene mucho solar, una buena cloaca y está situada frente al Edificio Mauro Fernández. Entenderse con el Licenciado Napoleón Sanabria.

PEDRO CARDOS, antigua oficina del Mercado, lado Norte,

Tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE

DE TODAS CLASES, AL POR MAYOR

TAMBIÉN OFECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS
VINO DE MARAÑON Y LICORES EXTRANJEROS,

á precios de ocasión

-- AVISO --

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE!

Depósito permanente en Patarrá.

O. MONJE

La verdadera BREBA DIANA solo se consigue en la oficina de WALTER J. FORD

BERTA MUÑOZ

---OBSTETRICA---

Ofrece sus servicios 75 vs al N. de La Tempestad

PRECIOS MODICOS

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

La Alhambra PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

Zapatería Española

Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros fines es completo y renovado mensualmente.

Doctora JARWISIA de PICADO

Médica-Cirujana

CONSULTAS: De 9 a. m. á 10 a. m.
« 12 m. á 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia

Mayo 18.—1 m

CASA

se alquila ó se vende una en la calle 4ª, Sur, 150 varas del Banco de Costa Rica, con todas las comodidades higiénicas y aprueba contra temblores. Informes en esta Redacción.

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Unicos importadores,
Antonio Urbano y Hno.

L. M. CASTRO & Co.

LIBREROS

Calle del Correo, frente al Palacio

Gran surtido de libros en blanco y de útiles de escritorio. Útiles para fotografía, de la afamada marca francesa «As de Trébol», de la cual son agentes exclusivos. Trabajos de Imprenta y Encuadernación.

Extracto de Hígado de Bacalao ALCOHOL 17 POR CIENTO

Contiene una solución del extracto que se obtiene del Hígado Fresco de Bacalao, la parte aceitosa ó grasienta, siendo eliminada después. Este principio extractivo está combinado con el Extracto Líquido de Malta, el Extracto Fluido de la Corteza de Cerezo Silvestre y el Jarabe de Hipofosfitos Compuesto. Esta preparación tiene un sabor agradable, y no produce los lamentables desarreglos digestivos y eructaciones características del aceite de hígado de bacalao.

Preparado de la BOTICA AMERICANA. San José, C. R.

En perenne peligro

Decíamos que nos apersonábamos en nombre de todos los niños, de todos los indefensos por razón de su edad que tienen derecho a la vida y a los cuales nuestra sociedad no les protege en la forma debida ese derecho. Y a fe que nunca pesó sobre nuestras espaldas tarea más simpática. Nunca acometimos en empresa más cristiana que la de defender la vida de la infancia costarricense amenazada de continuo y también de continuo más que diezmada por los mil peligros que contra ella y alrededor de ella viven en este medio tropical.

La filantropía costarricense nunca ha tenido mejor oportunidad que la presente para hacer el bien en nuestra sociedad: aquí la Sociedad de San Vicente, aquí todas las asociaciones de color religioso para hacer caridad, aquí todos los laicos anónimos y los que no lo son a trabajar para salvar la vida de los pequeños, de los que mueren por ignorancia o por falta de recursos.

Quien quiera que lea una de las estadísticas costarricenses, al imponerse del porcentaje de defunciones en nuestros niños, debe experimentar una impresión por demás desagradable.

¿Habrá país en el mundo donde

mueran tantos niños como en Costa Rica? Casi con seguridad puede decirse que no. Y aquella mortalidad se acusa en un país donde abundan las sociedades de beneficencia, donde se alardea de policía de higiene, donde casi no hay un pueblo que no disponga de un médico, suponemos que para algo más que curar enfermos, pagado con recursos del Tesoro Nacional.

«Dejad a los niños que vengan a mí», decía el Macero.

Cuánta enseñanza, en los niños está el todo, en ellos el mañana, en ellos la virtualidad de mil cuestiones resueltas en beneficio de todos; pero mueren, mueren á montones, y todavía no se ha levantado una voz bastante fuerte para impedir que eso suceda.

Sin la mortalidad que, desde hace años agosta tantas vidas de niños en Costa Rica, no se quejarían las empresas por la escasez de brazos, nuestra población estaría duplicada y el desarrollo de la riqueza nacional alcanzaría proporciones envidiables.

Tal pensábamos leyendo al doctor Jacobi y su gran campaña en los Estados Unidos en pro de la causa infantil, que en todas partes es la causa de los pueblos de mañana.

AVISO

Según escritura pública otorgada el 25 del corriente ante el Notario don Gerardo Castro Méndez, hemos constituido por diez años una sociedad colectiva con un millón de colones de capital, domiciliada en esta ciudad, que continuará con los negocios de Banca y Comisiones de la antigua casa de don Adrián Collado Benet, bajo la razón social

“A. COLLADO SUCESORES”

Tendrá la gerencia exclusiva de ella don Adrián Collado Quirós.

San José, 25 de setiembre de 1912

Delfina V. de Collado
Julia Collado
Adrián Collado Quirós
Enrique Collado

Delfina Collado de Sáenz
María Cristina Collado
Manuel Collado
Carlos Collado

En honor de los Delegados Obreros residentes en San José

La Comisión de Trabajadores reunidos en sesión extraordinaria en los salones de dicha Sociedad la noche del domingo, acordó organizar un match de foot-ball en honor á los señores Delegados Centroamericanos, que se verificará en la ciudad de Alajuela el próximo domingo.

Para ese día habrá un tren especial que se anunciará oportunamente, con el objeto de que puedan asistir varias familias de esta capital, Prensa y personas invitadas por la Comisión que tiene á su cargo este programa.

Huelga de obreros al grito de ¡abajo los Estados Unidos!

Un cable de la capital de Suiza, fechado en 28 de setiembre y recibido ayer en esta ciudad, nos dice que más de 500 obreros italianos se lanzaron á las calles al grito de «¡ABAJOS LOS ESTADOS UNIDOS!»

Ese crecido número de obreros que se declararon en abierta huelga, son simpatizadores según el mismo cable nos anuncia de Ettorgiovanitti, dirigiéndose en general protesta hacia la Legación Americana, la cual hubieran demolido á tiros, á no haber intervenido la fuerza armada, que después de largo tiroteo pudo dominar al enorme grupo de obreros que cada minuto se aumentaba.

MUERE DON Crisanto Fernández Jiménez

Al fin, después de larga y cruel enfermedad, falleció anteayer este cumplido y honorable caballero tan justamente apreciado por sus altas virtudes personales.

No fueron ni los esfuerzos supremos de la ciencia, ni la voluntad con que el cariño de su familia trataron salvarlo, suficientes para evitar el fatal desenlace que hoy deploramos con hondo sentimiento.

Don Crisanto Fernández fue uno de esos hombres á quienes se puede citar con exactitud como ejemplar de corrección y de caballerosidad; ocupó muy delicados puestos en casas bancarias y en instituciones públicas, y en todas ellas supo corresponder con hidalguía á la confianza que se le extendiera.

Ultimamente se hallaba en Limón, en donde desempeñaba el cargo de Secretario Municipal, y allí contrajo la enfermedad que lo llevó á la tumba.

Con motivo de esa enfermedad se vino á San José, á su cariñoso hogar con la esperanza de recuperar su salud perdida; pero todo fue en vano; después de varios días de lucha, fue vencido.

Deja una herencia bella y apreciable: el recuerdo de su nombre limpio, inmaculado. ¡Dichosos sus herederos!

En los difíciles y duros momentos en que el dolor hinca sañudo sus garras en el corazón de su viuda, la distinguida matrona doña Adela Montúfar y de su hijo nuestro amigo muy estimado don Joaquín Fernández Montúfar, de todos los demás distinguidos deudos, respetuosamente nosotros estamos á su lado, haciéndonos partícipes de tan terrible desgracia.

Fallecimiento sensible

En Limón murió el sábado el joven don Félix Bonilla, persona muy estimada que ya había sabido surgir por su espíritu luchador y por su hombría de bien.

A la familia doliente le enviamos la expresión de condolencia sincera.

Orla negra

En el hospitalario pueblo hermano salvadoreño acaba de rendir la jornada de la vida el inolvidable compañero y amigo don José Manuel Nández Gutiérrez, inolvidable por sus virtudes privadas que tanto lo enaltecieron y por sus relevantes méritos de ciudadano activo, que lo hicieron resaltar como un buen hijo de Costa Rica.

Al consignar el luctuoso acontecimiento, hacemos constar nuestro sentimiento de pesar á la familia doliente, á quien acompañamos en estos momentos de dolor por tan terrible desgracia.

Otra orla negra

El 26 de los corrientes bajó á la tumba doña Francisca Cordero v. de Vargas, tronco de una familia por mil títulos estimable. Una fuerte lluvia impidió que el sepelio se verificara á las 5 p. m. como estaba dispuesto, y á eso de las 6, bajo la lluvia todavía, salió el cortejo fúnebre, concurrencia, evidenciando de esa manera cuánto se apreciaba á la extinta.

Muere doña Francisca, todavía rebosante de vida, conservando aún su carácter varonil que tan decididamente dedicó al trabajo, logrando así amasar un capital, que con orgullo podía ostentar como exponente de sus afanes y desvelos. Una enfermedad violenta cortó prematuramente una existencia laboriosa y llena de luto muchos hogares, los de su prole numerosa, para quienes va nuestro más sentido pésame.

UN AMIGO

Orotina, 27 de setiembre de 1912.

De Ocasión

Se vende una CASA situada en la calle 7ª Sur, entre Avenidas 8ª y 9ª E. Para informes, entenderse en esta oficina ó con su dueño en la Panadería EL AGUILA.

NOTAS MIAS

¡Kikirikiiii!, kokorokoooo!, kukuruuuuuuu!

Y la cancha, concurrida y animada y febril como nunca, no se daba punto de reposo y se movía intranquila, de un extremo al otro extremo.

—¡Cinco colones al giro! grita un gallero.

—¡Diez colones al cuijen! contesta otro.

—¡Doscientos colones al calcetas! interrumpe un tercero.

—«Pago, pago, pagooooooooo!», dicen multitud de voces de Fulano, Zutano, Mengano y mil más.

Las peleas son interesantes, demasiado interesantes. No hay quien en ellas no tenga puesto sus cinco sentidos, ni quien no se imagine que cada pelea de aquellas importa más, mucho más, que la que en estos precisos instantes se libra entre los patriotas y los patricidas de la tierra nica.

Nadie recuerda el veto famoso de don Ricardo, que ya va dando la vuelta al mundo y que ha merecido la bendición apostólica que los padres benedictinos de Méjico acordaron para él—para el veto, y para su autor.

Si alguno lo recordara, se diría: «no es verso, ni es verdad, adelante pues: ¡voy al carmelo cuarenta pesos!»

Pero... ¡la huésped! No se había contado con ella. Ninguno de los concurrentes había contado con la huésped, como no contaron con ella don Bernardo, don Tobías ni don Máximo, cuando compareció Astúa, el Ministro de don Ascensión y empaquetó á los tres candidatos, vía Nueva York, sin importárselo—¡entonces!—tres cominos lo demás.

La huésped fue la distinguidísima dama que mora en la Segunda Sección, la cual tuvo á bien comparecer inopinadamente, cuando nadie se supusiera que ella existía, con el propósito encomiástico de poner orden en las cosas, moralidad en los co-

razones y paz y concordia entre los giros, los cuñenes, los copetones y las gallinas.

Visita inoportuna aquella; fue en el minuto en que se discutía el triunfo entre un calcetas y una gallina. La victoria, dicen, estaba por ésta—lo que nada tiene de particular ni de nuevo ya que muchas veces hemos visto ganar á las gallinas—y había con ella un grueso partido que no daba por nada su casada.

Aquello fue el disloque. Se dió la voz de «sálvese el que pueda» y el que pudo... siguió el consejo y el que no... ¡qué se va á hacer!, tuvo que aceptar los hechos consumados, como dicen los políticos.

Cuentan los que vieron, que la tremolina fue indescriptible: uno se acomodó entre un cajón, y allí pudo salvarse, pero como otro lo viera, quiso aprovechar la coyuntura y tras este otro y otro, hasta que no cupieron, como no caben ya en el presupuesto tantas gentes; el último, por fin, dejó medio cuerpo afuera y es claro, los partidarios del veto lo vieron, y va de sacar sardinas!, hasta no dejar ninguna.

Y el sainete fué á terminar ante uno de los señores Agentes de Policía, á quien nunca se le había presentado en el rol de pasajeros tanta gente de primera, ni tantas aves de corral como en esta ocasión. Ignoro si haya habido consecuencias y aun me atrevo á dudar, pues soy de los que creen que no está «comprobado el cuerpo del delito» y que por ende á quien le han dado la broma es al señor Agente, quien se va á ver en dificultades para juzgar á los buenos operarios que con toda seriedad se ocupaban en hacer pan, galletas y rosquetes para el consumo de todos nosotros, operación que lejos de ser criminosa es no sólo lícita sino útil y provechosa.

CARLITOS

Ocasión calva

Un excelente negocio

¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

De Limón

Con el propósito de asistir á los funerales del recordado y nunca olvidado amigo don Crisanto Fernández (q. e. p. d.), salieron ayer para esa Alberto Monge Reyes, José Hernández Sánchez, Ramón M. Mora, José Madriz, Serafin Arnáez, Marcelino Barrantes, Molsés Rojas, Elías Vargas y Roberto Sancho.

La desaparición de este valle de lágrimas del notable caballero y amigo Fernández ha impresionado hondamente á nuestra sociedad.

Corresponsal

GRAN BARATILLO

Vendo semilla de CEBOLLA CANARIH, se garantiza la clase, á C 8-00 la libra: entenderse en San Juan con Elías Alpízar y en San José en su tramo del Mercado.

IMPORTANTE

Se necesita un DEPENDIENTE, de ropa, activo, inteligente en el ramo, y con BUENAS REFERENCIAS para ocupar ese cargo en una tienda de ropas de esta capital.

En esta Oficina informarán.

Edificio municipal de la villa del Naranjo

La Dirección General de Obras Públicas ha terminado ya los planos y presupuestos para la construcción del Edificio Municipal de la villa del Naranjo.

Como ya hemos publicado en ediciones anteriores, el Congreso en sus últimas sesiones decretó un auxilio de C 20,000-00 para llevar á cabo esta obra importante.

Movimiento diario

Los que nacen

Rafael, de Toribio Delgado y María Aurelia Sosa.

Claudina, de Mariano Rojas y Francisca Castro.

Eduvina, de Miguel Castellón y Herminia Valverde.

María Rosa, de Miguel Angel Gutiérrez y Adela Castro.

Los que mueren

Crisanto Fernández, 52 años.

Alejandro Chacón, 11 meses.

Los que viajan

Francisco Castro Gamboa, para E. U. de América.

Mis deudas

Yo soy esclavo del deber; y digo esto aunque parezca que existe inmodestia de mi parte, y un sí es no es de insostenible presunción.

Soy esclavo del deber. ¿Por qué no decirlo? por qué no tributar á la verdad todo su honor?

Y conste que al hacer alarde de mi entera sujeción al cumplimiento del deber, muy lejos estoy, sea Dios testigo, de pretender que mis lectores me favorezcan con sus valiosas alabanzas.

Yo no proclamo mi santidad, al contrario: si yo supiera varias lenguas, en alta voz, en todas ellas, manifestaría que en el calendario cristiano ha habido santos de méritos mayores que los míos. Sé de uno que tuvo la ocurrencia peregrina de subirse en una columna, y la paciencia de permanecer allí cinco ó diez años. A tanto no llega mi patriotismo: pero si digo que en cumplir con mi deber nadie me gana; he vivido en el deber, viviré en lo sucesivo en el deber, y si Dios es muy servido, moriré también en el santo cumplimiento del deber.

Y de una vez para todas he de decir á mis acreedores que el cabal y estricto cumplimiento del deber va en pugna con el cumplido pago de las deudas, y aquí cabe aquella célebre frase de Hamlet: *to be or not to be*, ser ó no ser. No se puede cumplir con el deber y pagar al mismo tiempo las jaranas, puesto que si las últimas no existen, el deber tampoco existe.

Por eso yo debo, yo debo á todo el mundo, le debo á la humanidad entera, le debo al lucero del alba. Y debo confesar que desde niño tenía yo cierta predestinación que me hace negar el libre albedrío y declararme á favor del determinismo.

Desde niño fui amigo de las deudas; recuerdo que una vez le ofrecí cincuenta misas á San Antonio, en tiempo que se cotizaban á colón cada una, no sé por qué diablura de muchacho. El milagro se cumplió, pues no me castigó mi padre, pero como el santo no me cobró jamás, cuando decidí pagar las misas ya valía cada una de ellas dos colones. ¡Carambital dije yo, la verdad es que solamente el santo y yo sabemos de este asunto... y me fui quedando quietecito, quedo, quedo, y á esta hora, aún debo á San Antonio cien colones; pero en cumplimiento de mi deber, no tengo inconveniente en seguirselos debiendo.

El cumplimiento del deber es una gimnástica del espíritu y del cuerpo. ¡Cuántas vergüenzas, desaires y desprecios tiene que soportar el que debe! ¡Cómo es necesario llevar decepciones y amargos desengaños para templar el alma y para resistir debidamente, con donaire, los furiosos golpes del acreedor judío!

¡Cómo es preciso valor á toda prueba para no temblar como un mano cervatillo ante la mirada furiosa é implacable de un MUNDO acreedor que nos ve, que nos persigue y que tiene el raro don de ubicuidad! El deber desarrolla de modo extraordinario los músculos, las facultades visuales, los poderes olfatorios,

la ligereza de los miembros, la actividad general de todo nuestro cuerpo.

Yo, en mi tiempo era sumamente dado á las sensiblerías, de todo me afligía, todo me impresionaba, todo tocaba á mi corazón. Una lectura de Amicis me ponía á llorar, las obras de Chateaubriand me hacían hosco, melancólico, sombrío. Pasó ese tiempo y me llegó la época de las rebeldías, de las nobles rebeldías, de los apostolados furiosos y de los empeños nobles y levantados que no cejan ante los tiranos ni ante los conculcadores de la santa libertad que se alberga en los cobertizos de las casas señoriales, que alguien dijo. Leí á Tolstoy, á Kropotkin, á Bokounine, á Máximo Gorki, á Sebastián Faure, á la mar y sus olas, y es claro, me hice enemigo de la guerra. ¡Cómo! ¿Habrá cosa más salvaje que la guerra? ¿Habrá cosa más horrosa que la guerra?

Y como enemigo de la guerra era también enemigo de la milicia. Me molestaba ese ir y venir de los soldados, ese rodar insostenible de cañones, ese redoblar de los tambores y todo ese aparato de muerte y de desolación y de ruina.

Pero eso fue en aquel tiempo. Hoy que le debo á todo el mundo he visto cómo el cumplimiento del deber requiere conocimientos de estrategia, de sagacidad, de balística y de milicia en general.

Para cumplir bien con el deber, es preciso ser buen militar, como para ser caballero andante es indispensable ser enamorado. Por eso los militares, en cumplimiento de su deber manejan bien el sable.

Y como estas ideas parecen un poco abstractas, vamos á concretar un poco. *Verbi gratia*: yo debo á cualquier sujeto, que no es cosa muy difícil; debo la carne que me como, el agua que me bebo, el aire que respiro y aun el lugar que ocupo. Voy muy serio, muy campante por la calle... y de repente ¡zas! doy de manos á boca con el carnicero á quien debo una cuenta de diez colones. Entonces! En retirada... eh! Y me vuelvo rápidamente como si algo se me hubiera quedado en mi casa.

Cruzo de calle y voy con algún cuidado porque sé que está cerca el enemigo, y al poco andar... ¡paf! Allí viene el sastre á quien le debo cincuenta colones del último vestido. ¡Izquierda... eh! Y cruzo á la izquierda para no dar con mi modisto.

Camino por la Avenida Central y al pasar por donde Lehmann y por donde Lines, á quienes debo no sé cuánto, ¡vista á la derecha! Y vuelvo la cara á otro lado para que no me vean. Ya estoy cerca del Banco Mercantil y me acuerdo de un pagaré vencido. ¡Alto! Y me detengo, y me pongo á ver las joyas de la ventana de Siebe.

Y cuando infortunadamente doy sin pensar con algún acreedor, sin que sea posible esquivar el cuerpo, aquí entra la diplomacia, aquí entran los secretos de Estado, aquí hay que callarse la boca, pues es cuestión de cancelerías, y no es buen diplomático el que no puede guardar secretos.

NIPORASAS

Guerra á muerte

contra el lujo inútil que degrada y arruina. Y cómo conseguir un éxito contra esto? Mandando á teñir sus pañolones y todas sus ropas de seda y lana á la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS, donde consigue Ud. una verdadera economía, pues le dejan sus ropas como nuevas por un precio bajísimo.

No equivocarse, es en CUESTA DE MORAS donde está situada la mejor TINTORERÍA.

EN TRES RÍOS

se alquila una cómoda y elegante CASA, propia para una familia numerosa y entre á la plaza pública, á 3 minutos de la Estación del Ferrocarril. Es nueva y contra tembores.

Entenderse en Tres Ríos con RAMON CÉSPEDES ó en San José con EUSTAQUIO CÉSPEDES, en el Almacén Robert Nros.

COMUNICADO

Aclaración

San José, Setiembre 25 de 1912.

Sr. don Ernesto Lara—Agente Interino de Policía.

Tenga la bondad de decirme por escrito y para hacer el uso que me convenga si yo he estado en esa Agencia á dar queja contra alguna persona.

Como según «El Noticiero», en esa Agencia han dado datos falsos en que me nombran, espero que Ud. en honor al puesto que ocupa se sirva contestar la verdad á ese respecto.

De Ud. muy atenta s. s.,

Adela Negro.

San José, setiembre 25 de 1912.

Señora doña Adela Negro.

Muy señora mía:

Tengo el gusto de manifestarle que Ud. nunca estuvo en la Agencia Sección Principal de Policía á dar parte contra ninguna persona, durante el tiempo—3 años—que he trabajado yo en la referida oficina.

Su afmo. S. S.

Ernesto Lara.

San José setiembre 29 de 1912.

Señor Comandante de Policía.

Muy señor mío:

Respetuosamente suplico á U. se sirva contestar si yo he estado en esa Comandancia á presentar queja contra alguna persona. Y, al mismo tiempo pido su permiso para usar de su contestación según me sea necesario.

Anticipándole las gracias muy sinceramente, soy de U. atta. s. s.,

ADELA NEGRO

Estimada señora:

En contestación á su anterior pregunta, hago constar que U. personalmente ni por escrito se ha presentado á exponer queja contra persona alguna y queda U. autorizada para hacer uso de esta contestación en la forma que á U. le convenga.

De U. at.º y s. s.,—El Director de Policía,

A. ROMAIN

San José, 26 de setiembre de 1912.

San José, setiembre 27 de 1912.

Señor don Leonidas Briceño

Pte.

Desde que se fundó «El Noticiero», creo que hace unos catorce años, soy su suscritora, y, si mal no recuerdo, alguna vez tuve ocasión de manifestar á Ud. personalmente mi simpatía por su periódico. Pero habiendo tenido que convenirme que en el personal de Administración y aun en la directiva de «El Noticiero» existe saña injusta y cruel contra mí, como así lo prueba la gaceta que publicó ese diario, me veo en el caso de suplicar á Ud. se sirva retirar mi suscripción.

De Ud. atenta s. s.,

Adela Negro.

Señora doña Adela Negro

Ciudad

Apreciable señora:

Claramente Ud. ha sido una abonada constante de «El Noticiero» desde su fundación y le confieso que la empresa le está muy obligada.

Para reponer el error cometido por un repórter ligero, pusimos los directores una gaceta rectificando aquella falta cometida con Ud., pues nos apenó ver en nuestro diario tal noticia.

Siento que Ud. retire la suscripción y lamento sinceramente su molestia para con nosotros, pues somos de los que rendimos culto al proverbio que dice que á una dama no se la debe ofender ni con los pétalos de una flor.

De Ud. con toda consideración muy atento y seguro servidor,

LEONIDAS BRICEÑO

Publicaciones de enseñanza

Compro folletos ó cualquier clase de publicaciones antiguas que se relacionen con la Instrucción pública del país, organización de escuelas y colegios, tanto oficiales como particulares, planes, programas de estudios y de exámenes, textos oficiales antiguos y de carácter nacional; las colecciones de las revistas «El Instituto Nacional», «El Maestro», «La Enseñanza», «El Boletín de las escuelas» y «Boletín de enseñanza primaria».

Publicaciones referentes á la «Universidad de Santo Tomás», «Colegio de Humanidades de Jesús», «Liceo de Niñas», «Colegio de San Luis Gonzaga», «Instituto Nacional», «Colegio Josefino», «Instituto Americano», «Colegio Seminario», «Liceo de Costa Rica», «Colegio Superior de Señoritas», «Escuela de Derecho» y «Escuela de Farmacia».

Heredia, 26 de setiembre de 1912

LUIS FELIPE GONZÁLEZ

La guerra de Nicaragua

Mena no se ha rendido, como lo aseguran los partidarios de la intervención

La revolución está más fuerte que nunca

Las noticias que se han hecho circular, respecto de la rendición del General Mena y de la entrega del Fuerte de San Francisco, han sido creadas para consuelo de los que confiaban en que la intervención los mantendría á flote.

Lo que ocurrió fué que al empezar no más la guerra, el General Mena sufrió un ataque de parálisis que le impidió actuar en el campo de operaciones como jefe de la revolución.

A eso se debió que diera la suprema dirección en la sección más importante del país al General liberal Benjamín Zeledón y que luego entregara por completo el éxito de la guerra á sus amigos, liberales y menistas.

El valioso armamento que existía

en el Fuerte de San Francisco, fué puesto en manos de los revolucionarios, quedando el Gobierno de Díaz en poder de los poquísimos elementos que Mena dejó en el Campo de Marte, puesto que las plazas de Masaya y Granada, que estaban y están fuertes, no han dejado de estar en poder de la revolución.

El General Mena, por consiguiente, no podía entregar nada al Gobierno de Díaz ni á los americanos; ni tenía objeto alguno que él se rindiera; lo único que en razón de su quebrantada salud podía hacer, fué lo que hizo: entregar todo á la revolución y retirarse. Es posible, y ello en nada afecta el movimiento, que haya salido del país en busca de curación para su enfermedad.

De la Mina "La Unión"

Miramar 20.

El día de la Patria

Por generosa iniciativa de nuestro activo y simpático Administrador Mr. John W. Popham y como homenaje á la fecha gloriosa que celebra Centro América ese día, fueron suspendidos totalmente los trabajos en esta mina el 15 del corriente. La mayor parte de los obreros se dirigieron al vecino pueblo de Miramar donde en medio de la más bulliciosa alegría festejaron la Independencia de la Patria. Prueba de la moralización de nuestro pueblo que va entrando en el camino de la civilización, fué el hecho de que no se registrara en ese día ningún drama sangriento de los que antes en iguales épocas sucedían en este lugar. Lo que sí no debemos pasar por alto es la tolerancia de la autoridad para las rifas á golpes que menudearon impunemente el quince.

La Trinidad

Después de varios años de lamentable abandono, la mina de La Trinidad ha vuelto á la vida, gracias al notable empuje que le ha dado, formando una empresa el siempre laborioso Mr. Popham. Eso dará gran realce é impulsará grandemente el progreso de toda esta región tan bien llamada «Montes de Oro».

Escuela

Desde hace varios días funciona con buen éxito en esta mina una Escuela de Adultos nocturna. A nadie se esconde los beneficios que ella reportará en el mejoramiento de los obreros. Hay en esta multitud de niños que no reciben ninguna instrucción. Con un poco de ayuda de parte de la Compañía, podrían aprovecharse en la niñez, los servicios del Maestro encargado de la Escuela de Adultos.

Mordido de culebra

Anoche como á las 8 p. m. y en la puerta del hotel que en ésta tiene establecido don Gregorio Prendas, fue mordido por una serpiente venenosa vulgarmente llamada «Oropel», el hijo menor de don Nicanor Suárez. Inmediatamente fue atendido por la Administración de la Mina. Se le inyectó el suero de Calmette y sigue mejor. Nuestros votos por el pronto restablecimiento del pequeño.

Corresponsal

Notas sueltas

En la calle 7ª y Avenida 20 y 22 se reventó uno de los alambres de la luz eléctrica que pudo traer algunos daños al no haber sido reparado inmediatamente.

En la casa habitación de la señora Delina de Jiménez hicieron un disparo por motivo de sospecha de ladrones en el interior del patio.

La policía se presentó con lo alarmante de la detonación, y practicó un minucioso registro en toda la casa sin encontrar novedad.

Dos individuos cansados de buscar un hotel bastante ventilado y fresco para pasar la noche, escogieron una habitación al aire libre en las puertas de la Iglesia La Merced, donde se propusieron dormir, pero la policía de ronda, sintió golpear fuertemente las puertas de la Iglesia, y acercándose al lugar donde partía el ruido encontraron la pareja dormida que dormía á la luz de la luna, sin más almohada que las duras piedras.

Sospechando que esos individuos fueran capaces de abrir el templo para resguardarse más confortablemente fueron conducidos al Cuartel de Policía don de se les proporcionó cama gratis sin dejar consignado en los libros la correspondiente filiación por sospechosos.

MODISTA CUBANA

La señora ANTONIA ARCE DE BOLOY (Modista Cubana) ofrece su gran taller de Modistería en la Avenida 1ª Este, entre calles Central y 1ª, donde promete satisfacer los caprichos más exigentes de la última moda.

Las familias todas de la capital pueden hacer una visita á este nuevo taller que se hace cargo de los trabajos más difíciles.

AVENIDA 1ª ESTE, CONTIGUO AL MINISTERIO DE FOMENTO.

BARBERIA "LA BELLA CUBANA"

Todo el que quiera un corte de pelo á la última moda que visite este taller de Barbería.

Todo el que desee conservar un buen cutis, que no busque más barbero que á MANUEL BOLOY, propietario de LA BELLA CUBANA, que tiene manos privilegiadas para esta profesión.

En la Avenida 1ª, entre calles Central y 1ª, contiguo á la ferreteria de Fortich Espriella, ahí encontraréis este nuevo TALLER DE BARBERIA.

¡ TRIUNFO de los liberales en Nicaragua!

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta Imprenta.

POCION ANTIASMATICA

La única preparación que hace desaparecer por grandes lapsos de tiempo el ataque asmático que comúnmente se llama también sibilos. Cada persona que lo usa se convierte en su preparandista. Su fama ya es grande debido á su eficacia.

MODO DE USARLA: Una cucharada tres veces al día.

Se recomienda el uso de los Polvos Antiastmáticos. Especialidad de la BOTICA AMERICANA

Preparada únicamente por la BOTICA AMERICANA. San José, C. R.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

Poción de Glicerofosfatos Compuesta

(CONTENIENDO LOS PRINCIPIOS MALTINA Y PEPSINA)

Según fórmula del Profesor Alberto Robin, de la Facultad de Medicina de París

Preparación que con tiene los Glicerofosfatos de Cal, Magnesio, Potasio, Hierro y Sodio, completamente disueltos y asimilables. Verdaderos modificadores de la nutrición, ejercen especialmente una acción tónica sobre el sistema nervioso. Se emplea esta Poción con gran éxito para combatir la neurastenia el reumatismo, la fosfaturia, la tuberculosis y en la convalecencia de enfermedades graves

RECOMENDADA POR TODOS LOS MEDICOS

Dosis para adultos: Una cucharada tres veces al día, entre las comidas.
Dosis para niños: Según la edad

PREPARADA ÚNICAMENTE POR LA BOTICA AMERICANA

SAN JOSE COSTA RICA. FRENTE AL CARMEN

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 40

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS



RELOJERIA SUIZA

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

"ZARRACINA"

Premiada con MEDALLA DE ORO

Coronas naturales,

Begonias artificiales,

Bulbos, Plantas y enorme cantidad de materiales llegarán pronto á

TODO SE VENDE BARATÍSIMO EL INVERNADERO

NOTICIAS DEL EXTERIOR

México, 28.—Rumórase que Estados Unidos pasará una nota al Gobierno exigiéndole la retribución por lo ocurrido en la frontera y los continuos sufrimientos de los americanos en aquella región; no menciona intervención.

París, 28.—Le Matin dice que Julián Bethend ha inventado un fonolámbro que no produce vibraciones y que no afecta en las estaciones la velocidad, pudiendo transmitirse 200 palabras por minuto. Los representantes de Marconi no se muestran alarmados y dicen que el invento por ahora es imposible, que hay que perfeccionarlo.

Buenos Aires, 28.—El Gobierno informa que bandos armados se están reuniendo en territorio argentino, cerca de la frontera del Paraguay, con el propósito de invadir aquel país. Las autoridades argentinas han establecido vigilancia en aquella región.

Río Janeiro, 28.—El Mayor Cauty Laus informó al Gobierno de Santa Catalina que 300 monarquistas fanáticos, se encuentran en la actualidad cerca del río Corrientes y que temen que invadan la ciudad. El Gobernador envió tropas.

El proyecto de armista ha sido calurosamente discutido. El cabecilla Irineo Machado, opositor en la Cámara, ha hecho un violento ataque al Gobierno, insultando al Presidente, diciéndole que era un negro caribe y aludiendo á Juan Cándido, jefe de los amotinados era preferible juzgarlo en consejo de guerra aludiendo á Fonseca. El Presidente de la Cámara suspendió la sesión.

New York, 28.—El señor Jordán, delegado del Club España, ha comunicado al alcalde de Cádiz, que una comisión le entregará la gran lámpara de plata, forma de moneda romana como recuerdo del centenario. Fué cincelada por Benlleure, trasladándola á Cádiz, con la inmortal de la Constitución de 1802.

Berna, 28.—500 obreros Italianos gritaron «Abajo los Estados Unidos!» Huelgan siendo simpatizadores de Ettore Giannini; trataron de demoler la Legación americana. La policía los disolvió después de un ligero tiroteo.

Washington, 28.—El Departamento naval envió el crucero "Cincinnati" á proteger á los americanos residentes en Foccho.

El Ministro de Santo Domingo, Francisco Peinado renunció inesperadamente.

Nueva York, 28.—El Departamento de Marina visitará la escuadra el 14 de octubre. Taft abordo del "Mayflower" llegará un día después.

Corte Plena

Sesión del día 30

Se nombró al don Enrique Brenes Castro para Juez Primero Interino de lo Contencioso Administrativo, en vez del propietario, Lic. Francisco Ugalde Pérez, por tener que ausentarse éste de la oficina por cinco días, del primero de octubre en adelante.

Fue aprobado el nombramiento del señor Gerardo Valverde para el puesto de escribiente Interino del Juzgado Civil de San José.

Se eligió á los señores José Aguilera Bolaños y Abel Quiros Bolaños, para los cargos de Secretario de la Alcaldía de Santo Domingo y Alcalde suplente del mismo lugar, por su orden.

Se aprobó el nombramiento de Ignacio Bolaños Gómez, para hacer las veces del notificador de la Alcaldía de Grecia, señor José Vega Castillo, por tres meses.

Se admitió á los señores Adolfo Rojas Velázquez y Nicolás Martínez, sus renunciaciones de los cargos de Prosecretario y Secretario de las Alcaldías 1ª y 2ª de Cartago; para completar el personal de la 1ª se aprobó el nombramiento provisional del señor Rafael Angel Alvarez, como escribiente, y para sustituir al segundo, se eligió al primero de la terna, señor José Arías Morás.

Fue aprobado el nombramiento del señor Nicolás Zamora para hacer las veces del escribiente del Juzgado Civil de Heredia, señor Joaquín Zamora, á quien se suspendió de su empleo; y para subrogar al primero, como portero de la misma oficina, fué aprobado el nombramiento del señor José Ana Hernández.

Se aceptó al señor Aristóbulo Rodríguez su renuncia del cargo de Alcalde suplente de Santa Cruz y en su lugar se nombró al señor Celedonio Rojas Castro. Así mismo se nombró al señor Rafael Turcios Cisne para el mismo cargo de Carrillo.

Fue aprobado el nombramiento del señor Rafael Turcios Cisne para los destinos de escribiente y notificador Interino de la Alcaldía de Carrillo.

De la terna de ley se designó al señor Rodrigo López para el cargo de Secretario de la Alcaldía 2ª de Limón.

Bennett Rojas y Fernández

BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/0 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „.....	8 1/2 „ „
„ 1 año „.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos á nuestra opción.

IMPORTANTE!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañuelos y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carritos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitad de objetos más. Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

Donde tienen por norma complacer al público vendiéndole al por mayor y al menudeo artículos de clase inmejorable, que apesar de no conseguirse en otras partes de la localidad, dan á precios iguales ó más bajos que en la capital. Donde reciben semanalmente las últimas novedades en Librería, Papelería y Cigarrería de los mejores mercados europeos y americanos, es en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y Cª. Donde además, se hacen cargo de toda clase de comisiones y aceptan trabajos de tipografía, que ejecuta la mejor imprenta

Bonitos negocios

Vendemos:

1º.—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2º.—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3º.—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, diríjase á esta oficina.

ARREGLO DE AGERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos

DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

Nueva Ferretería

de Adolfo de la Guardia "LA PROVEEDORA"

Una comparación de PRECIOS, EXPLICAN TODO

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.